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_9B_BD_E5_9F_8E_E5_c61_94055.htm 一、 问题的提出 （一）

建国40多年来，我国发展了一大批城市，也扩建和改造了一

些旧城，其中城市人口和车辆交通增加得很快，各个城市都

投入很多资金来建设道路，但道路所发挥的效果却很不理想

。有的仅是交通阻塞地点的转移；或者是路越拓越宽，交通

越来越集中，道路依然不畅；有的城市连年埋设地下管道，

路面标高越加越高，使地面排水方向倒流；原来可以走公交

车的道路，因为行道树树枝限制净空，反而不能通行；“优

先发展公交”讲了多年，公交客流反而逐年下降，自行车越

来越多⋯⋯。这些在城市建设中不断产生着问题，不得不使

人反思“城市道路网的规划到底有没有问题”。 （二）若道

路网规划有问题，那么这些做规划的人都是在大专院校里培

养的，我们在今后的教学中应该怎样来改进。 （三）目前正

在编制的“城市道路交通规划设计规范”是国家标准，应该

写些什么内容，以避免穿新鞋，走老路。 二、 历史的回顾和

启示 我国许多老城市的道路网密度比当今规划的密得多。水

乡城市有稠密的河网，往昔它承担了大量的货运和客运，无

论是商贾的货物贮运批发，或是大宅人家的生活用品与燃料

的供应和垃圾的清除，以及客船的往来，都通过河道，即使

这样，沿河两岸，仍是大量不太宽的道路，四通八达到各个

地块。例如：南通市城区壕河范围内，道路网密度达

到20KM/km2；上海旧城厢内如今可通小型救护车的道路网密

度达20KM/km2；丘陵地带的城市，青岛老城区的路很密，顺



着等高线筑路或依山坡筑踏步，道路间距仅60-80m；北方平

原地区的老城市，其道路网的间距也很近，街巷间距在100m

左右。 外国老城的道路也很密，除去绿地和水面，在居住区

或市中心（选典型地块量算结果），道路网密度均大于15

KM/km2。 这些道路经改造都能通汽车（但车速或流向受到

限制），并且自成系统可以四通八达，也可以方便的通到干

路或快速路。 综上得到启示，城市的道路网就象人的血管一

样，不仅要有动脉和静脉，还要有大量的微血管支路的规划

和建设。 三、 当今我国道路网建设中存在的问题 （一）建国

初期《城市道路设计规范》（草案）没有明确规定组成路网

各级道路的特点，教材中虽有所说明，但不具有法律效应

。1980年以后，建设部提出了《城市规划定额指标》（暂行

规定）中有了各级城市道路特征的说明，并且规定横断面形

式，主干道为三幅路，将机动车与非机动车分开行驶提出了

支路规划，但缺乏明确的规定。在城市总体规划时，支路无

法画入，详细规划时，做的人又未考虑城市整体的交通，有

的连支路的数量也没有给，有的将城市支路仅当作居住区内

的道路，结果新建城市支路稀少，旧城支路凌乱不成系统，

或无钱改造。若将一个城市的主、次干路，从道路网图上抹

掉（即在其上禁行非机动车），则全市的支路和街巷，全成

了支离破碎的断头路，这说明从各个地块出来的非机动车，

全都必须汇集到了干路上，才能与其他地块相通，而干路系

统又常被河流切断，无力在每条路上建桥，结果有桥的一条

路往往服务面过大。若为了降低桥梁造价，再收缩桥面宽度

，则桥头必定形成瓶颈，卡住了整条道路，甚至局部路网的

通行能力和效率的发挥都受到限制，这时断头的支路又无法



分担其中的部分交通。难怪有些城市到了高峰小时，汇集到

干路上的自行车要推着走。 （二）建国40年来，全国各类城

市相互学习，几乎都有了三幅路断面的干路系统，应该承认

，三幅路在路段上使机动车与非机动车分流，保障了交通安

全，提高了行车速度，但到了交叉口，机动车与非机动车之

间的矛盾就集中暴露出来，尤其是左转自行车在绿灯初期抢

行，对机动车的干扰十分突出，它产生的冲突点是难以用信

号灯的相位变化消除的。交叉口上相交的道路条数越多，通

行能力就越低，或相交道路的横断面越宽，交通量越大，则

交通问题越严重。有写城市已经出现机动车被自行车拦在交

叉口内，紊乱的自行车流不管信号灯是什么相位，不停的在

汽车头尾缝隙中穿过，大量摩托车的出现，更加重了抢先行

驶的混乱局面。于是双层、三层、四层的立体交叉出现了。 

若城市中有许多畅通平行的支路，可以分担大量的自行车流

，则每个交叉口所汇集的交通量就不至于到非建多层立交不

可的地步。徐州用开通平行道路来缓解交通，未建昂贵的立

交，就是一个很好的例子。 （三）在道路网红线规划中，长

期以来，道路的路段宽度与交叉路口的宽度是一样的，结果

使路口的通行能力比路段上少一半，若再在路口四周紧压红

线修建大楼，开设吸引大量人流的商店、影剧院等，则大量

行人过节，又得占去不少绿灯时间，使通行能力再次降低。

最后，路段上车流疏松，交叉口前车辆排长队，要等候几次

绿灯才能通过。显然，上述的规划手法必然会在路网上造成

制约道路通行能力的卡口。 100Test 下载频道开通，各类考试

题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


